
中 文 大 學

■■中大學生對學生會會長的播中大學生對學生會會長的播
「「獨獨」」行為大呼反感行為大呼反感。。

香港文匯報記者劉國權香港文匯報記者劉國權攝攝

教 育 大 學

■■教大學生對學生會臨時委員會教大學生對學生會臨時委員會
會長的播會長的播「「獨獨」」行為嗤之以鼻行為嗤之以鼻。。

香港文匯報記者劉國權香港文匯報記者劉國權攝攝

學生會播「獨」大學生：不代表我
港大教大中大浸大會長趁開學禮宣「獨」同學批公器私用
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區倬僖狡辯：討論而非支持「港獨」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）各大專院校陸
續開學，校園內沉寂一時的「獨」聲再次活躍。
特首林鄭月娥昨日在行政會議前會見傳媒時主動
表示，她對「港獨」歪風入侵大學校園感到遺
憾，並譴責該些學生會「騎劫」莊重、嚴肅的開
學禮播「獨」，發表違反「一國兩制」和基本法
憲制要求的言論，又強調絕不容忍有人衝擊國家
主席習近平所說的底線。
林鄭月娥表示，她對香港近年「港獨」、「自
決」的歪風入侵大學校園感到非常痛心和遺憾，
特別是「有兩三間大學的學生會幹事或主席做了
或說了一些非常不合理的言論」，有必要予以譴
責。
她強調，「港獨」、「自決」的言論違反了「一
國兩制」和基本法憲制要求。根據基本法第一條和
第十二條，香港是中華人民共和國不可分離的部
分，直轄於中央人民政府，而享有高度自治權是來
自中央人民政府。
林鄭月娥指出，這兩條重要的條文，是中央政府
對香港特區的基本政策方針，並自回歸以來保障了
香港的繁榮和穩定，而「港獨」衝擊香港在「一國
兩制」下的繁榮穩定，「任何衝擊基本政策方針，
或國家主席習近平去年7月1日在香港說的底線，
是不能容忍的。」

籲校方同學對不合法行為發聲
她並譴責有個別學生挾着身為學生會幹事身份，利用大學開
學禮的場合散播不實甚至違反基本法的言論，對其他同學非常
不公道，也讓外界對香港青年人，尤其是大學生有負面看法。
林鄭月娥強調，身為八大院校的校監，她非常尊重大學的自
主，惟對於有關「港獨」的言論感到遺憾，並譴責有人在校園內
將學生及校長或校董會放在對立層面。
她直言，自己的言論很可能引發其他院校學生會在致辭中

「變本加厲」，惟「要講的說話是應該講」，並呼籲各大學當
局及同學若見到不合理、不合法行為要發聲。
同時，特區政府會繼續依法處理違反基本法的行為。

■香港文匯報記者劉國權攝

■■港大學生會會長黃程鋒港大學生會會長黃程鋒（（左左））和中大學和中大學
生會會長區倬僖昨日接受電台節目訪問生會會長區倬僖昨日接受電台節目訪問。。

■■特首林鄭月娥昨日在行政會議前會見傳媒特首林鄭月娥昨日在行政會議前會見傳媒。。
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香港各大學的
學生會本應由本
科生一人一票選

出，驟眼看來這是極具代表性的選舉
方法，所選出代表理論上有足夠「民
意」代表全體學生，惟事實絕非如
此。香港文匯報翻查近日「騎劫」開
學禮致辭時間，並發表「港獨」言論
或偏頗政見的四間大學學生會數據，
其中港大及中大學生會於選舉僅得不
足一成半基本會員支持，教大及浸大
的所謂「代表」更是「斷莊」後被迫
臨時拉伕，代表性成疑。
根據2018年度香港大學學生會補選
結果顯示，該年度學生會有16,539名
基本會員，會長黃程鋒以2,548票贊
成、108票反對、70票棄權當選，贊成
率僅為15.4%。
中大學生會方面，區倬僖所屬內閣
「凌霜」，僅獲信任票共2,405張，該
年度選舉最低法定票數為2,953張，基
於最低法定票數必須佔基本會員總數
六分之一，以此推算該年度基本會員
總數約17,718，「凌霜」的贊成率僅
得13.6%。 ■香港文匯報記者姬文風
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香港文匯報訊（記者姬文風）接
連有大學學生會會長利用開學禮致辭
的機會大肆播「獨」或大放厥詞。中
大學生會會長區倬僖昨日在一電台節
目上，宣稱致辭用上「相鄰國家」、
「北方帝國」字眼形容中國並非「挑
機」，口口聲聲鼓勵學生討論「港
獨」，卻又怯於公開表態支持；港大
學生會會長黃程鋒則鼓吹學生應「凡
事挑戰」，包括特區政府表明「港
獨」無討論空間的觀點。兩人更稱未
來不排除讓「香港民族黨」召集人陳
浩天入校討論「港獨」議題。
區倬僖日前在開學禮致辭時，以
「相鄰國家」、「北方帝國」形容中
國，遣詞用字明顯有心分化香港與內
地關係。他在昨日接受電台訪問時第
一時間被主持人質疑，指一般學術討
論似乎不會用上類似字眼，其中是否
帶有「挑機」意味。
人人都聽得出來說話的用意，區倬僖

卻辯稱「初衷不為『挑機』」，下一句
卻已「鬼拍後尾枕」承認「至少我哋真
係有咁嘅諗法，認為佢可能真係一個
『北方帝國』或『相鄰國家』」。他狡
辯稱有關字眼「不算侮辱」，並稱這是

中大學生會全體一致的看法。

認難避真心相信「討論似宣揚」
當主持人問到區作為學生會會長，

社會某程度會認為其言論代表中大全
體學生，會否擔心社會因此產生誤
會，以為「港獨」言論獲中大主流學
生認同時，區倬僖承認「學生會難以
代表全體學生」、「中大校園裡面其
實亦有很大部分的沉默大多數，難以
知道他們心底所想」，同時承認「港
獨」不過是少數人的意見。
區倬僖口口聲聲呼籲他人積極討論

「港獨」，但當被再三問到學生會是否

支持「港獨」時，他頓時語窒，「即
係……就係……唔……就係認為係一
個選項，應該去……應該去討論」，其
後終認「港獨」不過是「比較虛」的概
念，背後並無充分論述支撐。
事實上，「討論」字眼經常成為「播
獨」分子的「擋箭牌」，甚至以此反咬
批評者，質疑他人「打壓討論空間，窒
礙言論自由」。區倬僖昨主動招認，
「討論」與「宣揚」兩者是難以區分，
「本來打算中性討論，但我哋本身真心
相信呢樣嘢（港獨）的時候，字裡行間
予人宣揚感覺，是無可避免」。
他更公開鼓吹學生以「直接行動」

對抗所謂「不公義」，「是要在必要
時企出來，無論方式是遊行示威、集
會，以至於勇武抗爭、以武制暴等
等」，宣稱激進行為爭取所謂「公
義」是「應該的行為」。

稱不排除邀陳浩天入校討論
黃程鋒出席同一節目時，解釋當日

學生會致辭上提及所謂「造反的勇
氣」（Rebellion courage），他先「帶
頭盔」稱應該翻譯為叛逆、反抗的意
思，「希望新生明白，唔好所有嘢人
哋同你講就當真，挑戰所有認知的
事」，舉例指簡單如「男人着褲、女
人着裙」等基本觀念都應挑戰云云。
經過一輪「遊花園」後，黃程鋒終
踏入正題：「正如（教育局局長）楊
潤雄同我哋講無必要討論『港獨』，
是否就此接受，而不能挑戰、思考、
反駁他的邏輯？」
至於被問到學生會未來會否舉辦

「港獨」活動，兩人均稱暫未有確切
方向，但未來不排除讓陳浩天進入校
園討論相關議題的可能。區倬僖更
稱，即使活動被定性為不合法亦未必
收手，要視乎事態發展及氛圍而定。

早知場刊濃縮講詞 雷樂希扮「被打壓」

■■雷樂希聲稱校方刻意在場刊刪雷樂希聲稱校方刻意在場刊刪
走他的部分講詞內容走他的部分講詞內容。。校方指出校方指出
事件純屬篇幅有限所致事件純屬篇幅有限所致，，而且早而且早
已告知雷樂希本人已告知雷樂希本人。。

浸大學生會編委會浸大學生會編委會fbfb圖片圖片

■■吳同學吳同學 ■■王同學王同學

■■蒙同學蒙同學 ■■劉同學劉同學

■■夏同學夏同學 ■■黎同學黎同學

香港文匯報訊（記者 姬文風）
香港浸會大學昨日舉行開學典
禮，學生會署理會長雷樂希「騎
劫」致辭時間，誣衊國家以不同
手段「抹殺『香港人』身份」，
事後更聲稱校方刻意在場刊刪走
其部分講詞內容。浸大發言人回
應稱事件純屬篇幅有限所致，有
關安排亦早已告知雷樂希本人。
換言之有人明知真相仍堅持鬧大
事件，箇中因由不言而喻。
雷樂希昨日多番煽動「學生要敢

於挑戰權威」，灌輸一眾新生
「『中國同香港』所謂官員日日都
大放厥詞」、「香港已是禮樂崩
壞」等，更謂中國一直以所謂「取
代母語、政治打壓、『人口殖民』
等方式抹殺香港人的身份」云云。
雖未有直接提及或鼓吹「港獨」，
惟其字裡行間對國家與本港現況描
述不盡不實，部分內容更是刻意營
造「白色恐怖」，灌輸新生錯誤觀

念與思想。
雷在致辭結束後接受傳媒訪問，

煞有介事拿出其講稿「貓紙」與校
方場刊對照，宣稱內容被教務處
「單方面刪除了敏感內容」。

校方：篇幅所限事前已知會
香港文匯報記者仔細比較兩者

分別，雷的整份講稿內容約兩版
A4紙大小，場刊則濃縮至一版。
「場刊版」的確是大刀闊斧地將
大段演辭內容刪去，惟當中不只
有所謂「敏感或政治內容」，其
提及有關學校膳食改善、通識課
程改革的段落亦未收錄其中。
校方亦有在不影響原意情況下，

為講稿中多處冗長部分增刪潤飾。
雷樂希在回應傳媒時聲稱「不

願猜測背後動機」，需時向校方
了解。惟據浸大發言人回覆本報
查詢，校方多日前已跟署理學生
會會長溝通，因篇幅關係開學禮
的分享致辭文稿不會在場刊內全
文刊登，但強調其現場發言不會
受到影響，重申大學尊重學生的
言論自由。
被踢爆扮受害人後，雷即改口稱

「校方更改講稿的時間十分倉促，
亦沒有預留時間與他協商」，稱校
方處理手法「有待改善」。

香港文匯報訊（記者 文根茂）新學期伊始，本港部分大學學生會又伺機製造事端。港大、教大、中大及浸大

近日舉行的開學禮，均淪為學生會會長播「獨」、鼓吹「造反」的平台。其中，港大、中大會長昨日更向媒體

聲言，要邀「港獨」分子陳浩天入校園助力落「獨」，令學生們大感不滿。香港文匯報昨日訪問多名不同大學

學生，他們均對學生會會長公器私用的做法嗤之以鼻、「感到反感」，更直呼「不能代表我的觀點」。他們又

認為，「獨」人入校帶有強烈政治目的，不能以所謂「學術討論」粉飾，更早已踏破言論自由底線。

中大學生會會長區倬僖前日「騎劫」開學
禮，趁致辭時間以「相鄰國家」、「北

方帝國殖民」等字眼散播分裂訊息；而曾於去
年教大「民主牆事件」發表盲撐涉事學生言論
的學生會臨時委員會會長張鑫，致辭期間更向
新生灌輸「勇武抗爭」、「『香港獨立』，先
能夠建立一個真正以香港人嘅利益為依歸嘅地
方」等荒謬言論。香港文匯報記者昨日走訪中
大、教大，在校園隨機採訪學生對學生會開學
以來種種「越界」行為的看法。

中大全球政治經濟社會科學碩士生吳同學
認為，區倬僖的講法不代表自己的想法，亦不
支持陳浩天到訪中大，「因他有自己的立場，
帶有強烈個人目的，肯定是不可行的。」

「言論自由肯定有限制」
她見學生會會長在公開場合屢次撒播違法

「港獨」言論，認為校長公開反「獨」的做
法既合理又有必要性，「有必要給大家敲警
鐘。」吳同學強調，言論自由肯定有限制，

不能想講什麼就講什麼，不考慮場合。
中大研究生王同學對區倬僖在新生禮播

「獨」亦「感到反感」，「『港獨』本身就
是錯誤的，在這樣的場合宣傳他個人的思
想、給別人洗腦是錯誤的做法。」她又表
示，自己沒有投票給區倬僖，「他不能代表
我的意見。」她續指，大學的主要任務是學
習，過多參與政治不是好事。
中大二年級學生柯同學明言自己不贊成

「港獨」，強調「香港實質沒有可能和國家

脫節，『港獨』違反基本法」。
今年剛入讀中大的新生蒙同學認為，就算

區倬僖聲言自己反映部分同學心聲，但在屬
於所有學生的開學禮播「獨」都十分不妥。
她強調，如果欠缺國家背後的有力支持，香
港單獨參與國際相關事務，根本不會有好結
果。

「陳不能改變兩地關係」
至於區倬僖揚言邀陳浩天入校園，她則認

為，包括「港獨」及「台獨」分子屢次意圖向
外界宣揚歪理，「已吃了不少的閉門羹」，相
信「他們就算想來學校做活動，也不認為會改
變香港和內地日益緊密的關係」。
中大研究生劉同學直言「學生會觀點不代
表我」，又強調其做法根本是政治宣傳，絕非
學術討論，已超出言論自由範疇，「在開學禮

上面講就是宣揚、號召很多人參與亦是宣揚，
在媒體公開將要邀請陳浩天還是宣揚」。
教大李同學直指，反對學生會的立場和觀

點，更不支持在開學禮這樣的場合宣講「港
獨」。她又認為，張鑫政治立場行先，「這
樣的學生會（臨時委員會）會長，完全不能
代表學生。」

「讓我覺得不被尊重」
新入學的教大研究生夏同學則認為，學生

代表在開學禮上發表這種觀點，「讓我覺得
不被尊重」，相關做法算是強迫學生要聽他
播「獨」。她亦十分反對學生會發送集體電
郵發表「港獨」觀點，覺得影響非常不好。
教大本科生黎同學則認為，學生會不能代
表所有教大學生，但亦相信作為成年人的教
大學生，不會輕易被他影響。


